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为培养高端艺术品产业人才建言

2024年“潮涌浦江”投资上海全球分享季启动 将举办九大系列活动

展示上海独特优势和良好环境

此番上海将策划组织九大系
列活动。

系列活动一：勇立潮头，2月
18日召开上海市2024年优化营
商环境大会。发布上海市优化营
商环境7.0版行动方案，介绍今
年“潮涌浦江”系列活动。

系列活动二：引流浦江，开展
“走出去”招商推介系列活动。强
化部门合作、市区联动，推动“投
资中国”“投资上海”“潮涌浦江”
品牌走出上海、走向世界，大力吸
引海内外头部企业和高能级项
目，引动全球资金投资上海。

系列活动三：辐射引领，结合
虹桥国际开放枢纽启动建设三周
年，召开高水平建设虹桥国际开
放枢纽2024年工作现场会，总结
成效经验，谋划工作思路，开展系
列合作、协议和项目的签约，进一
步提升虹桥国际开放枢纽辐射能
级，更好发挥先行探路、引领示
范、辐射带动作用。

系列活动四：改革鼎新，发布

浦东引领区改革创新成果。解读
浦东新区综合改革实施方案，发
布一批重大改革创新案例，全方
位大力度推进首创性改革、引领
性开放，不断增强发展动力和全
球竞争力。

系列活动五：全球投促，召开
2024 上海全球投资促进大会。
依托市级重大招商活动平台，围
绕现代化产业体系构建，系统展
示重点领域和重点产业链投资机
遇，集中签约一批重大招商引资
项目，集中展示上海产业经济发
展成果和一流投资环境。

系列活动六：活力激发，开展
民营经济高质量发展服务月。召
开上海市民营经济发展联席会议
全体会议，密集开展项目推介、银
企对接、新基建投资机会发布及
贴息政策解读等服务活动，激发
民间投资活力、促进民营经济健
康发展。

系列活动七：系统集成，发布
工程建设领域7.0版营商环境改

革方案，对标国际最高标准和最
好水平，对工程建设项目审批制
度改革、优化工程招投标营商环
境等方面政策举措进行解读，不
断提升经营主体的获得感和满意
度。

系列活动八：同频共振，开展
各区“潮涌浦江”特色活动。结合
地区实际，各区、相关管委会举办
各具特色的招商引资、项目签约、
项目开工等活动，形成全城同频、
多点开花、共振信心的火热局面。

系列活动九：新城赋能，举办
“潮涌浦江”活动总结暨五个新城
高质量发展新一轮支持举措发布
活动。围绕政策聚焦、放权赋能、
功能导入、区区对接等方面，发布
新一轮支持五个新城高质量发展
的重点举措，吸引更多经营主体
投资新城、扎根新城；举办2024
年“潮涌浦江”投资上海全球分享
季总结，系统回顾活动，发布活动
成果，进行投资上海再宣传、再推
介。

青年报首席记者 范彦萍

本报讯 在国内的文物艺术
品经营行业里，一般都是师徒带
教模式。早在两三年前，全国政
协委员、上海朵云轩总经理朱旗
就想要打破这种局面。去年，他
提交了一份《关于校企合作、加
快培养上海高端艺术品产业人
才》的提案，希望能通过联名办
学，建立中国版英国苏富比学
院。他的提案得到了有关部门
的积极回应。

艺术品行业高端人才奇缺
为何要提这个提案，朱旗在

接受采访时坦言，自己是受了苏
富比艺术学院的启发，该学院是
由英国曼彻斯特大学和苏富比
合作，培养艺术电商、艺术金融、
艺术拍卖等新的艺术品业态的
人才。“现在大型画廊、会展公司
等都奇缺高端艺术产业人才。
但艺术院校培养的学生只会绘
画、雕塑等传统技能。到公司实
习后，他们无法鉴别字画的真
假，不知道买家在哪里，对艺术
品走势判断也不敏感。”

身为朵云轩的掌门人，这些
年朱旗一直为“高端艺术品产业
人才在哪里”这件事煞费苦心。
作为国有的艺术品牌老字号，朵
云轩实现了艺术品产业链，涉猎
范围包括拍卖（字画、古籍善
本）、画廊、学校、古玩公司、电
商、非遗、影城院线等。但相关
的人才培养还是通过师傅带徒

弟这样比较传统的模式。传统
院校的艺术类毕业生招聘到岗
位后需要适应很长时间。

这几年，朱旗陆续找过几所
高校洽谈联合办学事宜，但仍遇
到了一些困难。“现在固然有校企
合作模式，但这样的合作并不深
入。我们希望联名办学，除了会
计、法律、艺术史等课程在传统课
堂里教授外，其余涉及实践的课
程完全可以到拍卖行、古玩公司、
会展部等现场教学。”朱旗表示。

从业人员进修深造门槛较高
在多方调研和酝酿后，朱旗

在去年的全国两会召开期间提
交了一份提案，希望引起有关部
门重视，能加快培养上海高端艺
术品产业人才。

他认为此事迫在眉睫，并拿
出了一组数据来佐证自己的想
法。据了解，至2021年，中国已
经是全球文物艺术品交易第二
大市场。销售规模为 134 亿美
元，占全球份额20%。上海作为
全国的经济中心和东西方文化
的交汇地，文物艺术品产业发展
自有其独特优势。这些年，上海
的重要任务是要把上海打造成
国际重要的文物艺术品交易中
心。“这一目标的达成离不开人
才的支撑，目前我们的艺术品产
业人才无论在数量和质量上都
无法满足蓬勃发展、迅速扩张的
艺术品市场的迫切需求。缺乏
稳定的高端人才输出平台。”

他还一针见血地指出一系

列问题。首先，国际艺术品产业
运营是一门复合型专业，需要艺
术、金融、管理、法律等多学科知
识，同时需要大量来自一线市场
的实战经验和人脉资源，传统的
师徒带教或单一的课堂灌输都
无法满足当下行业的现实需
求。许多高等院校的相关专业
普遍存在教学与实际脱离的问
题，无法做到产教融合，学以致
用。其次，符合中国特色的人才
培养体系尚未建成。由于文化差
异和历史原因，有些中国艺术品，
比如中国传统书画，在创作方式、
价值评估、流通渠道、交易惯例跟
西方艺术品都存在很大的差异。
如果简单引进国际化的课程，照
搬海外艺术品机构的实践经验，
这样培养出来的产业人才，很难
闯出一条让中国传统艺术品融入
国际大市场的发展之路。

他还指出，当下高校艺术管
理学科，普遍存在学制较长的问
题（三年甚至更长）。而全球艺
术品市场日新月异，如数字藏
品、IP授权、艺术地产、艺术品租
赁、艺术金融、艺术电商等新业
态层出不穷，业务创新更迭极为
迅速，这就要求高校在课程设置
上高度灵活，人才培养周期不能
太长，适当放宽收费标准。按国
外经验，这类学科的学制安排通
常在1年到2年之间。

“艺术品产业从业人员进修
深造门槛较高。”在朱旗看来，目
前，我国艺术品经营机构从业人
员大多是半路出家，自学成才，

他们的核心能力是经验和人
脉。许多从业者希望通过继续
学习，获得更为全面系统的知识
和训练，以及更丰富的人脉资
源，实现自我提升。但许多人都
因为考研和学制被阻隔在高校
门外。旺盛的市场需求，催生了
五花八门的民间办学机构，但这
些机构教学质量良莠不齐，存在
许多风险隐患。高校应考虑更
为灵活的办学机制，满足艺术产
业从业人员继续教育的需求。

建议校企合作优化课程设置
伴随着问题的发现，他给出

了一系列中肯的建议，首先就是
上海作为改革开放的排头兵，建
议由政府牵头，先行先试，赋予
学校更加灵活的办学自主权，充
分整合专业院校的学科资源和品
牌艺术机构的行业影响力，鼓励
国有艺术品龙头企业积极参与高
校联名办学，产学联动，为教学活
动提供师资、场地、藏品等稀缺资
源，打造稳定的高质量的教学实
践基地，为上海高端艺术品产业
人才培养提供助力。

他建议通过校企合作，进一
步优化课程设置、学分安排，进
行跨学科、跨行业融合升级。课
程设置既要拥有国际视野，同时
需要深入研究中国传统艺术品
市场运行规律，更加“艺术”地讲
好中国故事。让中国传统艺术
品更好地融入国际艺术品大市
场。

朱旗的建议得到了上海市

人民政府办公厅的回复。回复
函中谈及，“下一步，我们将按照
党中央、国务院对产教融合工作
的指示精神，结合艺术品产业和
市场规律，充分发挥上海突破攻
坚、示范引领作用，引导高校与
艺术产业相关机构开展深度产
教融合、联名办学，做深做实艺
术产业人才培养工作，优化工作
机制，切实提升艺术产业人才培
养质量；支持高校加强高端艺术
品产业相关专业建设，促进学科
专业交叉，完善相应课程体系，强
化艺术品产业相关专业人才队伍
建设；鼓励高校创新人才培训机
制，持续优化继续教育工作，为更
多艺术品产业从业人员提供继续
学习、自我提升的机会。”

这样的回复让朱旗备受鼓
舞，“目前，我还在积极和各大院
校沟通，但愿有实质性的进展。”

记者从昨天举行的市政府新闻发布会上获悉，2024年“潮涌浦江”投资上海全球分享季系列活动计划于今年2
月至6月举办，以“扩大更有效益的投资、培育更具创新的动能、服务更高质量的发展”为主线，以“营商环境、深化
改革、扩大开放、区域协调”为主题，整体展示上海“环境更优、机遇更多、开放更广、改革更实、动能更足”的独特优
势和良好环境。 青年报记者 郭颖

记者获悉，今年的活动安排
将体现“四个更加注重”：

更加注重重大战略落地引
领。今年的活动将更好地发挥
改革开放重大战略对促进投资
的引领和带动作用，依托浦东打
造社会主义现代化建设引领区、
虹桥国际开放枢纽等改革开放
高地，发布一批成果，签约一批
项目，系统性协同推进重大国家
战略任务落地生根。

更加注重营商环境优化促
进。今年的活动，将强化落地见
效，推动全市营商环境再上新台
阶，做到：高起点引领“开门红”，
春节后第一个工作日已召开
2024年优化营商环境大会，陈吉
宁书记作出部署、提出要求，引
领全年营商环境工作高起点、高
质量推进，促进投资工作“开门
红”“全年红”；走出去宣介“新优
势”，面向海内海外、市内市外，
走出去招商推介，唱响中国经济
光明论，讲好上海发展故事；抓

重点提升“获得感”，在与投资直
接相关的工程建设领域，发布、
解读7.0版营商环境改革方案，
降门槛、提效率。

更加注重优化结构双轮驱
动。做好今年投资工作，将在优
化投资结构上持续发力，聚焦产
业投资和民间投资“双轮”驱动，
培育新赛道，壮大新动能，提升
未来竞争力和提振市场活力。
产业投资方面，展现上海产业经
济发展成果，展示重点产业链投
资机会。民营经济方面，让民营
企业看到值得投的领域，看清更
便捷的渠道，营造投资环境、推
介投资机遇。

更加注重区域协调全城同
频。为推动城乡融合、区域协调发
展，服务构建新发展格局，今年的
活动将继续在重点区域发力，进一
步推动五个新城高质量发展，继续
推动全城同频共振，在同一个主题
下由各区开展特色活动，形成全市
合力，全力促进投资。

体现“四个更加注重” 策划组织九大系列活动

朱旗。 受访者供图


